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Se dice ecocidio a la destrucción completa o parcial de un ecosistema ocasionado por una 

actividad humana, el origen de la palabra viene de la guerra de Vietnam donde el gobierno 

norteamericano fumigó con aviones los campos y los bosques de este país principalmente 

con un pesticida conocido como “el agente naranja” y que contaminó de manera irreversible 

además de que las consecuencias se vieron también en la personas, principalmente en los 

nacimientos posteriores con miles de niños con deformidades y aunque parezca exagerado 

en esto se ha convertido este municipio para mucha vergüenza de quien escribe. 

Desde hace 3 administraciones se inició con la pavimentación de la comunidad, la primera 

de las 3 de origen priista lo hizo de manera autoritaria sin consultar al pueblo ellos decían 

que se encontraban boicoteados por el grupo que ahora gobierna los gabinistas, 

principalmente profesores de la sección 22. 
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Al tomar el poder los gabinistas llegaron con un enorme número de promesas, una de ellas 

era la de no continuar con la pavimentación de las calles porque decían eran obras 

innecesarias y no prioritarias y que se dedicarían a recuperar los usos y costumbres del pueblo 

que se encontraban casi perdidos. 

Todo quedó en demagogia barata y se convirtieron en una calca de lo que son los políticos 

partidistas profesionales del país, unos corruptos y mentirosos. 

Las promesas quedaron en olvido pero sobre todo el escenario político cambio cuando la 

familia Diego Cruz decidió cambiar de color y dejar el tricolor por el del amarillo y de ser 

enemigas de la oposición gabinista se convirtieron en aliadas incluso peor aún, en las 

caciques del pueblo. 

Ya como diputada federal la segunda Eva, Diego Cruz, tuvo la fortuna de que se le asignaran 

30 millones de pesos durante su estancia en el congreso federal exclusivamente para 

pavimentación de zonas rurales así que ahora la pavimentación de calles volvió a ser 

prioritaria y una necesidad. 

Con la pavimentación vino la tala de casi todos los árboles que se encontraban en las calles 

y en estas 3 administraciones ya se cuentan por cientos. 

La suprema ignorancia de las “autoridades” los ha llevado a una deforestación brutal y con 

ella la disminución de muchas especies de insectos, aves y reptiles e incluso la desaparición 

de muchas. 

Habíamos contado con la fortuna que las lluvias fueran abundantes en los últimos años y que 

todas las consecuencias aún no se notan, algunas como el aumento del calor si es ya muy 

palpable y hablamos de por lo menos 2 grados más en el núcleo de la población donde ya 

está pavimentado. 

Pero el año pasado la sequia se prolongó, dicen los campesinos que la canícula estuvo muy 

brava y llego a cumplir 40 días sin lluvia y claro la gran mayoría de las milpas se perdieron 

por completo. 



Página 3 de 5 
 

Pero la deforestación no es solo por la pavimentación ahora como un  estrategia de control 

de la gente afín al grupo que “gobierna” se les consigue programas de empleo temporal que 

se disfrazan de tequios y se llevan a limpiar caminos donde se cortan a diestra y siniestra 

árboles y arbustos. 

Pero también se pavimentan los arroyos o se intentan cerrar y cambiarlos a caminos para 

favorecer a los miembros del cabildo y al convertirlos en caminos se electrifican y claro, se 

tumban los árboles. 

A principios de agosto del año pasado se cortaron varios árboles de los más grandes que se 

encontraban en el camino de Tlacolula, un camino antiguo y prehispánico, donde se amplió 

una red de electrificación esto árboles, guamuches y mezquites tenían más de medio siglo de 

vida por lo menos y lo peor es que fueron derribados con la autorización de los propietarios 

de los terrenos donde se encontraban, 2 de estas personas ex presidentes municipales, uno de 

ellos de los “asesores” de las dos últimas administraciones (los gabinistas) y el otro de 

militancia priista. 

Esto lo menciono para que se vea que la ignorancia no es de un solo grupo en el pueblo y 

esto es en lo que se han convertido, unos ecocidas. 

Pero aun hay mas ya que desde hace 2 años llegó un programa de semillas de maíz híbrido 

pero en este año se ha forzado a sembrarlo y se llegó hasta hostigar a los ejidatarios para que 

entregaran la lista de los miembros y repartir este maíz que para su siembra se requiera de 

grandes cantidades de fertilizantes químicos y herbicidas que contaminan la tierra, solo en 

este año se entregaron más de 100 paquetes de 25 kilos en la comunidad y este maíz viene 

cubierto con una capa de color rojo que es el veneno para evitar las plagas y al sembrarlo 

aparte del fertilizante y los herbicidas también se siembra el veneno. 

Aunque el programa es estatal la autoridad municipal ha permitido que este programa llegue 

además de promoverlo aun sabiendo las consecuencias que esto trae y decimos que lo saben 

por que quienes integramos el Espacio KRUZ dimos un taller sobre este tema hace ya más 

de 3 años en el que el actual presidente municipal estuvo presente en su calidad de ejidatario. 
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Pero en el pueblo la gente que opina: 

Pocos son los que tienen una escasa conciencia ecológica la gran mayoría ni siquiera sabe 

que es la ecología así que la suprema ignorancia es generalizada y si no por lo menos sabemos 

que la pasividad y el temor a contradecir o mas aun oponerse a los designios de quien 

gobierna y no me refiero a la autoridad municipal sino a las diputadas, las Eva´s Diego Cruz 

y Cruz de Diego, son más fuertes que su pequeña conciencia. 

Y es que no hay peor ciego que el que no quiere ver y aunque el calor es insoportable, las 

lluvias son  a destiempo, muy fuertes y dañinas ya en este momento no entendemos y no 

queremos ver la realidad, dice un campesino ante la falta de lluvias ¿a quién le reclamo? 

Como si las lluvias fueran por un designio divino pero no es así el ciclo del agua que nos lo 

enseñan desde la primaria nos dice que lo que hacemos aquí al deforestar, pavimentar sin 

sentido, contaminar la tierra está ya causando todo este desequilibrio pues entonces parece 

que si hay a quien reclamarle. 

La coordinadora en defensa del agua del valle de Ocotlán pidió a un grupo de científicos 

entre ellos nuestra amiga la doctora Patricia Mora un estudio sobre las causas por las que 

disminuyeron los niveles de agua en el valle de Ocotlán y una de las causas fue la destrucción 

de los humedales y los humedales según el estudio desparecieron por la urbanización y como 

la muestra más fehaciente de la urbanización está la pavimentación de las calles, los espacios 

públicos y claro los patios de las casas. 

Aquí en San Juan Chilateca se han pavimentado casi todas las calles y solo se ha construido 

un solo pozo de absorción a pesar de que presumen una relación muy cercana con el centro 

de derechos indígenas “Flor y Canto”. 

Esto son datos concretos, sin un programa de reforestación, sin una política ecológica y claro 

sin cultura y sin conciencia ¿hacia dónde vamos? 

Esta no es solo una denuncia es también una invitación a la acción a tomar conciencia no 

solo para los que vivimos en este municipio ecocida sino para todos y todas ya que la realidad 
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que vivimos aquí es desgraciadamente la que se vive en casi todos los rincones del país y 

yendo mas allá en todo el planeta por eso está por colapsar. 

Y si no nos creen vean las olas de calor en Europa y Asia, la destrucción de África y las 

sequias que se están viviendo, la más impactante en un futuro será la de California donde ya 

las grades empresas agrícolas están pensando cambiar sus negocios o sea buscar otro lugar 

donde sembrar ya que la sequia será irreversible y la desertificación del estado de California 

es inminente y la tragedia que se avecina nos llegará por que aparte de ser el granero de los 

Estados Unidos es también la fuente de empleo de millones de mexicanos que a su vez 

mantienen a millones de mexicanos aquí que de no ser por los emigrantes la economía del 

país habría reventado. 

Pero repito nosotros tenemos el futuro en nuestras manos y depende de nosotros como lo 

queremos vivir y que es lo que queremos dejarle a las futuras generaciones, un desierto o por 

lo menos un lugar menos malo para vivir. 

Al terminar este trabajo estamos por presentar una demanda popular contra la autoridad 

municipal y las instancias que resulten responsables de la deforestación y destrucción del 

medio ambiente en la comunidad aunque sabemos que poco o casi nada harán realmente 

por frenar y reparar el daño ya hecho por eso decimos que en nosotros esta la solución. 

 


